

EL PROGRESO

NÚMERO 501

SAN JOSÉ, viernes 26 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Primera misiva

*Señor Director de**El Progreso.*

Señor de mi consideración:

Si ya es cosa corriente escribir en los periódicos de muchos asuntos que la mayoría de veces no se conocen, qué mucho que yo me atreva á trazar algunas líneas, desnudas de retórica, es cierto, pero, (orgullo de mujer,) de seguro que valen más que el rimero de artículos sosos de algunos hombres ó muchachos barbilampiños con pretensiones osadas, quienes se declaran descaradamente (y con cara) censores de los actos públicos y privados de la vida de un país.

Quiero hablar con franqueza y sinceridad de muchos males que aquejan á nuestro círculo femenino, hoy encerrado en estrechos límites y condenado á vivir vegetando á la sombra de pasiones ruines, porque nuestra existencia se desliza en un campo resbaladizo que imprescindiblemente nos hace caer en desgracia.

No faltarán mujeres que vean con malos ojos la declaración que voy á hacer, de seguro creídas en que me mueve algún apasionamiento, ó que juzguen poco apropiado para una señorita desarrollar asuntos un tanto peligrosos para una joven casta; pero eso no se me importa,

quiero alzar mi voz de protesta contra la manera cómo nos tratan los hombres disfrazados de caballeros, los sátiros de levita y tantos y tantos Tenorios que abren ancho campo á la prostitución, que va tomando vuelos parisinos.

Sirva la presente, señor Director, como introducción á la serie de cartas que pienso enviar á usted, con algunos intervalos, por supuesto, ya que el tiempo para mis quehaceres domésticos no me permiten hacerlo diariamente.

Con especial deferencia, me suscribo de usted y de los amables lectores,

su afectísima servidora,

ESTELA PONCE.

A MI HIJA PILAR

Yo te he visto, hija mía, delante del espejo, colocando en tus hermosos cabellos negros los últimos prendidos de tu tocado de baile; y he sentido correr por mis ojos lágrimas de alegría al contemplar tus hechizos. Ahora te veo prender tu albo velo de novia sembrado de la casta flor de naranjo: estás así aún más bella, y no sé por qué las lágrimas que mi orgullo de padre me arranca, son, en este momento, menos dulces.

¡Extraño misterio del corazón! Vas á ser feliz en brazos del compañero escogido por tu amor, vas á alentar con tu devoción los nobles anhelos de tu joven esposo, á alegrar su espíritu con tu eterna sonrisa, á fundar un hogar santo en que resplandezca virtud y ore el trabajo; vas á

fundir tu nombre sin tacha en otro nombre igualmente digno.

Y entonces ¿por qué estas lágrimas? ¡Ay! hija del alma: la felicidad tiene también sus crueldades. Ella te arranca de mi lado; ella me roba tu calor; ella te quita mi nombre.

Cuando en tu adorable frente estampe yo mi tierno beso, apartando los azahares de tu diadema de esposa, ya te llamarás de otro modo; cuando la mano de los amigos estrechen la mía temblorosa; en son de felicitaciones por la dicha, mi corazón estará llorando su despedida, y el cielo habrá puesto en el tuyo el sello perpetuo de tu dulce dependencia; vamos hija: la ley de la naturaleza, la ley del hombre, la ley de Dios, el instinto de tu ventura, el mandato de tu amor, me ordenan anular los derechos que sobre tí tenía.

Vamos, yo te pondré al pié del altar para que Dios bendiga mi propio despojo. Yo te acercaré al pecho que te he ganado y te daré á los brazos que me han de reemplazar para guiarte en la vida.

Y pelearán en mí, entre tanto, estos dos sentimientos que me agitan: el dolor y la alegría; sonreiré viéndote dichosa y lloraré viéndome sin tí. Arbol viejo soy ya y siento dolor al desprenderse de mí una rama. La naturaleza reclama sus derechos, el corazón defiende los suyos.

Ve hija mía y renúnciame. Hágate feliz tu digno elegido, y mi alma se elevará agradecida al Creador que hizo esta ley cruel y bendita de

que los padres entreguen á sus hijos.

N. BOLET PERAZA.

ACTUALIDADES

Hoy es el día de todas las Anas y Anitas que alegran la mitad del género humano, como que forman parte del conjunto bello que recrea el espíritu del sexo feo. Con tal motivo, el cronista de esta hoja tiene el placer de felicitar á quienes llevan el nombre de la Santa madre de la Virgen María; y con deferencia, á la muy estimable señora Anita v. de Alpízar, hermana del inolvidable don Pío Víquez, y á las señoritas Anita García y Anita Cascante.

El domingo tendrá lugar en el Teatro Nacional una magnífica velada á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl. Tomará parte en ella el distinguido guitarrista catalán Rodolat.

Ayer fué día de Santiago. Involuntariamente dejamos de hacer presente al Presbítero don Santiago Zúñiga nuestra felicitación, por lo que se la enviamos hoy.

Con rumbo á playas de mejor felicidad se dirigen las esperanzas de nuestro amigo don Ramón Rojas Gómez.

Hoy celebra su matrimonio con la virtuosa señorita Clotilde Castro Mata.

Cupido es infatigable en eso de unir corazones y dada las prendas personales que adornan á tan venturosa pareja, no dudamos por un solo momento que la dicha y la

felicidad les sonrirá á cada paso.

¡Qué sean mil veces felices!

Don Rosa Araya, este apreciable amigo se encuentra de paseo en esta capital. Enviamosle nuestro saludo y un fuerte apretón de manos, augurándole grata permanencia entre nosotros.

Se debate en el Congreso, la solicitud de la municipalidad de Las Cañas, para vender unos terrenos y construir la cañería en aquella villa. Aunque el dictamen de la comisión fué negativo, nosotros esperamos que la energía de los representantes "guanacastecos", hará que ese dictamen se reforme y aquella simpática villa pronto pueda tener un adelanto más. Veremos.

Ya es muy poco el número de hijos del Guanacaste, que hay en la Caballería; la mayoría ó casi todos son oriundos de Cartago. Don Florencio en su artículo "24 de julio," se equivocó: que nos perdone si le hacemos esta pequeña observación.

El acaudalado propietario don Vanancio García, piensa construir en el lugar que ocupó el NUEVO SIGLO y el que ocupa también la barbería de los señores Antillón, una hermosa casa de tres pisos.

En el concierto á beneficio de los pobres de San Vicente de Paúl, tomarán parte las apreciables señoritas, Pacífica Zelaya, Lidia Willis y Luisa Mora.

A iniciativa del progresista Municipio de Las Cañas, los Diputados elaborarán una nueva ley prohibiendo la entrada de todo chino, aunque haya salido del país y dando tres años de término para que abandonen la República todos los chinos habidos y "por haber" en el territorio. El Padre Martínez, será un enemigo templado de esa peligrosa raza.

El cronista de *La Vanguardia* se deja venir contra este cronista, por lo de nombramiento de Inspector de Escuelas de Guanacaste, y añade algunos disparates críticos (como que vive en crisis), permitiéndose hacer mofa nuestra, cuando él es el mismo que en un artículo en *La Prensa Libre*, hablando de los versos de Pacheco C., hizo una cita latina, peor que á la *macarroni*, puesto que puso: *Juro patrem nunquam componere versus*, siendo, como es sabido: *Juro pater meus, nunquam componere versus*. Que buen provecho le haga.

Cronista G.

NOTICIAS POR CABLE

Berlín. 23.—Continúa muy alta la temperatura por todas partes. De varias partes notician de grandes tormentas. En algunas Comarcas el granizo, viento y relámpagos han causado daños considerables. Una fuerte tempestad acompañada de lluvia torrencial, causó mucho daño en esta capital. Una descarga eléctrica incendió una casa en Stieges, situada en el valle del Fuldo, que resultó en la destrucción de una calle entera. El domingo ha hecho gran-

dísimos daños á la cosecha del trigo

Plymouth, 23.—El vapor Ormaz, procedente de Sydney, con destino á Londres, desembarcó en ésta dos individuos atacados de la peste bubónica. Uno de ellos se atacó después de la salida del Ormaz.

Pretoria Colonia del Transvaal, 23.—La esposa de Mr. Kruger murió en ésta el sábado, de pulmonía. El entierro se efectuó esta tarde.

Amsterdam, 23.—Mr. Kruger se muestra abatido á consecuencia de la defunción de su esposa. La noticia no le ha perjudicado su salud.

Nápoles, 23.—El estado del señor Crespi es tan crítico que han llamado á sus amigos y miembros de su partido, pues se teme un fatal desenlace. Desde que tuvo el ataque de influenza en el invierno pasado no ha podido Crispi recobrar sus fuerzas. Se le han hecho cinco operaciones para remover una catarata las cuales le perjudicarán su salud general sin restablecerle la vista.

Londres, 25.—El sábado y ayer fueron los días más calientes que jamás se han visto en Orisiana, Noruega. El sábado el termómetro de Ferenbert marcó 91 grados de calor en la sombra y ayer 95. Por todo el imperio austriaco el calor es excesivo, en Viena hubo 99 grados de calor. Toda la ciudad está cubierta de una gruesa capa de polvo, han habido muchos casos de apoplejía y postraciones.

Londres, 23.—Recibieron aviso los importadores de opio que las recientes lluvias han dañado la cosecha de ese artículo en Turquía; un comerciante americano ha comprado 79,400 libras obteniendo así monopolio del artículo.

Habana, 23.—El Comité de la convención constitucional encargado de la ley electoral, presentará su informe mañana. Se ha adoptado el sistema electoral de Australia. Para todos los empleados creados por la constitución, los candidatos tendrán que mostrar las aptitudes especiales proscrita por la ley electoral.

Permanente

Señores don F. Isaura Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.

San José, Julio de 1901.